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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES, VIENE EN SERIO  
Por Andrés González  
Son el grupo de mujeres políticas queretanas las que hacen la puja por la democracia paritaria, por la 
igualdad sustantiva y, no solo eso, demandan que se aplique para este proceso electoral 2024 a plenitud. Y 
estamos en pleno parto de la nueva Ley Electoral para el estado de Querétaro. Y este parto – al parecer – no 
viene normal. “Que los diputados de la LX legislatura local, en esto de la paridad en todo, sería mejor que lo 
piensen dos veces; no nos vamos a dejar, porque no solo aplica a sus curules, sino también queremos 
paridad en los municipios más importantes de Querétaro”. Y salen a conferencia de prensa una decena de 
mujeres a defender sus derechos, lo logrado por ley y su aplicación estricta, justo cuando estamos en la 
antesala del proceso electoral 2024. Ahí están la Lic. Vanesa Garfias Rojas, presidenta del Capítulo Querétaro 
de la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad en Todo de la República Mexicana; Rosy Pacheco, 
secretaria general de la Red; Cristina del Llano, Yaqui Galván, Vianca Yexenia Labastida, Karla Fernández y 
Maribel Barrón, entre otras. Por lo pronto y mientras llega la hora de la verdad – el proceso electoral 2024 – 
anuncian la realización de un foro de alto nivel y de alcances nacionales. Se trata del Primer Encuentro 
Estatal de Mujeres Políticas Queretanas, organizado por la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la paridad 
en Todo de la República Mexicana capítulo Querétaro. “El objetivo de realizar este encuentro es preparar a 
las mujeres para lo que viene en el 2024, porque somos una red que defiende la paridad” dijo la Lic. Vanessa 
Garfias. Esta Red está conformada por decenas de mujeres de todos los partidos políticos, mujeres 
independientes y sin partido. En este Primer Encuentro esperan una asistencia de entre 200 y 250 mujeres, 
durante los dos días que este dure y que será el viernes 7 y el sábado 8 de julio, teniendo como sede las 
instalaciones del Centro Cultural Gómez Morín de esta capital queretana. La inauguración de este Primer 
Encuentro será realizado por la Lic. Lupita Murguía Gutiérrez, secretaria de Gobierno del Estado, contando 
entre otras con la presencia de la Dip. Graciela Juárez Montes, presidenta de la mesa directiva de la LX 
legislatura local; de la Dip. Beatriz Marmolejo, presidenta de la Comisión de Igualdad de Género de la misma; 
de la maestra Ana Lilia Pérez, vocal ejecutiva del INE, Querétaro; de la maestra Grisel Muñoz, presidenta 
del Consejo General del IEEQ; de la Lic. Josefina Meza Espinosa, presidenta y fundadora de la RNMDPT; de 
la maestra Marisol Kuri, directora del Instituto Querétaro de la Mujer y por supuesto de la Lic. Vanessa 
Garfias, presidenta del Capítulo Querétaro de la RNMDPT. Cómo se ve, es toda una pléyade de mujeres 
rutilantes de la política y de funcionarias de primer nivel del gobierno local. En estos dos días, vienen 
talleres, conversatorios, mesas de debate, conferencias y exposiciones a cargo de mujeres de renombre 
nacional, como la Dra. Carla Humprey Jordan, consejera nacional del INE; la maestra Martha Tagle Martínez, 
política, feminista, consultora de derechos humanos, ex legislador y experta en articular causas y redes 
sociales o bien como la Lic. Abigaíl Arredondo Ramos, presidenta del CDE del PRI y de Leonor Mejía Barraza, 
presidenta del CDE del PAN, además de regidoras, diputadas y funcionarias de gobiernos municipales. Al 
final, a todas las participantes que se hayan inscrito y asistan a la totalidad de este Primer Encuentro, se les 
dará acreditación de un documento con reconocimiento curricular y se hará entrega de diversas preseas a 
mujeres destacadas. En suma, se trata de un evento de altos vuelos no solo local sino de alcance nacional, en 
el que las mujeres de la Red y de los grupos feministas, tienen la vista puesta en el proceso electoral 2024. Y 
ojo, no las subestimen, porque son capaces de todo, con tal de defender sus derechos políticos como mujeres. 
 
https://codiceinformativo.com/columna/la-participacion-politica-de-las-mujeres-viene-en-serio-2/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
ZAPATA, VOCERO DEL PAN 
El PAN designó a Antonio Zapata como vocero estatal del partido, puesto que ocupará a partir de este 29 de 
junio. Leonor Mejía, presidenta del PAN, señaló que esta nueva figura fortalecerá al partido político local en 
materia de difusión, de cara al arranque del proceso electoral. (DQ 6, N 8) 
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CORCHOLATAS, UNA BURLA A LA LEY ELECTORAL: PAN ESTATAL 
El PAN sí cumplirá con la ley, no como hace Morena, declaró en rueda de prensa encabezada por la 
presidenta del Comité Estatal del Blanquiazul, Leonor Mejía. Afirmó que los recorridos que realizan las 
corcholatas son una burla a la ley electoral, pero el partido no presentará denuncias, precisó. Por otra parte, 
en la rueda de prensa se aplaudió que la Suprema Corte de Justicia determinó rechazar el Plan B, ya que no 
da tiempo para ingresar alguna otra propuesta de iniciativa de reforma a la Ley Electoral, por lo que resulta 
necesario aplicar la legislación actual. (EUQ 3) 
 
PRI 
 
DESTAPADOS EN EL PRI PARA 2024 
Giovanni Borbolla, Vania Camacho, Fabiola Pérez e inclusive Carmen Nieto, la actual dirigente local del PRI 
en San Juan del Río, son algunos de los priistas que han levantado la mano para participar en la contienda 
electoral de 2024, dio a conocer la presidenta del Comité Directivo Estatal del partido tricolor, Abigaíl 
Arredondo. (ESSJR 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ABREN CANDADO LEGISLATIVO A PARAESTATALES 
Aprueban reforma; basta aval de Finanzas para contratar créditos. (DQ principal) 
 
N: FESTEJO HOTELERO  
Reconoce Mauricio Kuri labor del sector a favor de la atracción turística del estado. (N principal) 
 
AM: REPORTA SEDEA PRESAS AL MÍNIMO DE CAPACIDAD 
La Secretaría de Desarrollo Agropecuario indicó que los cuerpos de agua están al 10% de su volumen; la falta 
de lluvias impide recargar mantos acuíferos. (AM principal) 
 
EUQ: QUERÉTARO, EL ESTADO CON MAYOR IED EN EL SECTOR AEROESPACIAL 
Tiene el 24% del total de capital extranjero en este rubro a nivel nacional, de enero de 1999 a diciembre de 
2022, informó la Secretaría de Desarrollo Sustentable. (EUQ principal) 
 
CQRO: SEGUNDO TRIUNFO DEL TRI EN COPA ORO 
Henry Martín, un autogol de Ricardo Adé y Santiago Jiménez marcaron para los aztecas, que llegaron a seis 
puntos para mantenerse en el primer lugar del Grupo B de la Copa Oro. (CQRO principal) 
 
PA: EXIGEN SEGURIDAD EN TRAMO MORTAL 
Diputados del PRI presentan exhorto dirigido a Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
para bajar accidentes en la 57. (PA principal) 
 
P: DIPUTADOS PROHÍBEN LAS TERAPIAS DE CONVERSIÓN EN EL ESTADO 
En sesión de pleno del Congreso del estado se aprobaron diversas reformas que buscan garantizar los 
derechos de las minorías y su protección legal. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO, ESPACIO DE REFLEXIÓN DE LA FILOSOFÍA DEL DERECHO PARA EL MUNDO LATINO 
El gobernador Mauricio Kuri acompañó a la presidenta de la SCJN, Norma Piña, en la inauguración del tercer 
Congreso de Filosofía del Derecho para el Mundo Latino, evento que se desarrollará del 28 de junio al 1° de 
julio, y que tiene como objetivo generar un espacio de reflexión en torno a temas de relevancia para la 
filosofía regional, a fin de incidir en la cultura jurídica y las instituciones. (AM 2) 
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SECRETARÍA DEL TRABAJO CAPACITÓ A MUJERES EN CADEREYTA Y SAN JOAQUÍN 
La secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, encabezó las ceremonias de clausura de los cursos de 
capacitación para el autoempleo en los municipios de Cadereyta de Montes y San Joaquín, mediante los 
cuales se beneficiaron 80 mujeres, a quienes se capacitó de forma gratuita durante un mes, se les otorgó una 
beca económica de tres mil 500 pesos y se les brindó apoyo con un guía instructor. (PA 5) 
 
CREARÍAN LA AGENCIA DE DESARROLLO 
La creación de una Agencia Metropolitana de Desarrollo es un tema que expuso como idea a desarrollar 
Antonio Rangel, secretario de Planeación y Participación Ciudadana del Gobierno del estado de Querétaro, 
en el III Foro Iberoamericano de Ciudades. (DQ 7) 
 
AMPLIACIÓN DE AVENIDA TECNOLÓGICO EN SAN JUAN HASTA DICIEMBRE: SDUOP  
El secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González, mencionó que, la primera etapa del 
acceso al nuevo Parque Industrial estará listo para la primera semana de julio, sin embargo, dijo, la 
ampliación a cuatro carriles de la avenida Tecnológico podría prolongarse hasta finales de año. (PA 8) 
 
HASTA LAS ÚLTIMAS CONSECUENCIAS EN NUEVOS CASOS DE ACOSO SEXUAL DEL INDEREQ: AGUSTÍN 
DORANTES 
Agustín Dorantes, SEDESOQ, señaló que cualquier caso de presunto acoso sexual que se presente en 
dependencias de gobierno se debe combatir y sancionar. (...) Esto cuestionado acerca de la presencia de 
nuevos casos de acoso sexual dentro del INDEREQ, informó la directora Iridia Salazar. (Reqronexión)  
 
POR TERCERA VEZ, INGRESAN INICIATIVA PARA RECONOCIMIENTO DE IDENTIDAD DE GÉNERO EN 
REGISTRO CIVIL 
Por tercera ocasión, representantes de organizaciones de la sociedad civil y de la DDHQ ingresaron ante 
Oficialía de Partes del Congreso local la iniciativa que reforma diversos artículos del “Código civil del estado” 
para el reconocimiento del cambio de identidad de género en las oficinas del Registro Civil. (CQRO 5) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ABREN CANDADO LEGISLATIVO A PARAESTATALES 
La LX Legislatura abrió la puerta para que las entidades paraestatales del estado de Querétaro puedan 
adquirir directamente, sólo con el aval de la Secretaría de Finanzas, deuda pública para realizar sus propios 
proyectos, siempre que correspondan a inversión para la prestación de un servicio público. (DQ 4) 
 
APRUEBAN REFORMAS AL CÓDIGO PENAL PARA SANCIONAR LA VIOLENCIA VICARIA 
La Legislatura aprobó reformas al Código Penal y la Ley Estatal de Acceso de las Mujeres a una Vida libre de 
Violencia para prevenir y sancionar la denominada “violencia vicaria”, que se da cuando una persona usa a 
los hijos para dañar a su cónyuge o pareja sentimental. (CQRO 1 y 4) 
 
ROBUSTECE CONGRESO LEGISLACIÓN CONTRA FEMINICIDIO 
La LX Legislatura local autorizó ampliar definiciones en el combate al feminicidio. En Sesión de Pleno se 
autorizó reformar el artículo 126 BIS del Código Penal para el Estado de Querétaro, para ampliar elementos. 
A partir de la reforma, se podrá incluir dentro del delito de feminicidio el hallazgo de los restos de la víctima, 
no únicamente del cuerpo. (Quadratín) 
 
APRUEBA CONGRESO DE QUERÉTARO PROHIBIR TERAPIAS DE CONVERSIÓN 
Por unanimidad, el Congreso del estado aprobó la iniciativa de ley que prohíbe los Esfuerzos para Corregir la 
Orientación Sexual y la Identidad de Género, también conocidos como terapias de conversión, con lo que se 
convierte en el estado 15 en el país en prohibir estas prácticas. (CQRO 1 y 6) 
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LEYES QUEDAN ATRÁS 
La sociedad ha evolucionado y la norma se ha quedado atrás, por eso damos un paso muy importante al 
legislar contra las terapias de conversión en el estado, aseguró el diputado Paul Ospital. (PA 5) 
 
EXIGEN SEGURIDAD EN TRAMO MORTAL 
Los diputados del PRI, Graciela Juárez y Juan Guevara, presentaron un exhorto en la LX Legislatura de 
Querétaro, dirigido a la SICT; así como para la Guardia Nacional. (PA 1 y 3) 
 
GERMAÍN GARFIAS INGRESA EXHORTO POR AUTOPISTA 57 
Derivado de los constantes hechos de tránsito, que han costado vidas humanas en la autopista México - 
Querétaro, el diputado Germaín Garfias ingresó un exhorto para que el Gobierno Federal a través de la SICT, 
así como CAPUFE, brinden toda la información de este proyecto para hacerla llegar a la ciudadanía y se 
propongan alternativas para solucionar el conflicto vial que estas reparaciones provocan. (ESSJR 4) 
 
REGULARES EMPRESAS “PATITO”, EXIGEN 
En la primera mesa de trabajo del diputado, Guillermo Vega, con la Unión de Empresas de Seguridad Privada 
de Querétaro, para revisar la ley de seguridad privada del estado de Querétaro, empresarios pidieron 
regular, empresas de seguridad patito. (DQ 6) 
 

MUNICIPIOS 
 
QUERÉTARO EN TOP TRES DE MUNICIPIOS QUE MÁS RECAUDAN PREDIAL 
Sin contar la Ciudad de México, el municipio de Querétaro es el tercero en el país con mayor recaudación del 
impuesto predial, sólo por debajo de Zapopan y Guadalajara y por arriba de municipios como Monterrey y 
Ciudad Juárez, de acuerdo con un estudio del Instituto Mexicano de Competitividad. (Mi delegación) 
 
ENTREGAN DECLARATORIA DEL PARLAMENTO DE LAS NIÑAS Y NIÑOS 
En sesión ordinaria de cabildo, el ayuntamiento de San Juan del Río recibió la Declaratoria del 12.º 
Parlamento de las Niñas y Niños de México 2023 por parte de la niña legisladora infantil Fátima Geraldine 
Quintanar Álvarez, representante del Segundo Distrito Electoral Federal del Estado de Querétaro, quien 
además presentó el contenido del documento ante las y los síndicos, regidores y el presidente municipal de 
San Juan del Río, Roberto Cabrera. (AMSJR 1 y 2) 
 
COLÓN APROBÓ RECURSOS PARA DESARROLLAR CIUDAD UNIVERSITARIA 
El Ayuntamiento aprobó que se presente un informe del uso de los recursos públicos para esta Ciudad 
Universitaria y un proyecto ejecutivo de esta obra. Se prevé que las universidades comienzan operaciones en 
Colón en instalaciones provisionales en septiembre próximo y podrían destinar recursos para que en el 2024 
inicie la construcción de sus instalaciones oficiales. (Fórmula Noticias) 
 
CELEBRAN ANIVERSARIO 383 DE LA FUNDACIÓN DE CADEREYTA  
En esta ceremonia se entregó la Presea Alcaldía Mayor del municipio de Cadereyta en estas categorías: 
Benefactor, Persona Destacada y al Mérito Ciudadano. Además, hubo reconocimientos a cadereytenses 
distinguidos. El alcalde Miguel Martínez reconoció la labor y contribución de cada uno de ellos en favor del 
municipio. En la categoría de Benefactor, la presea fue para J. Dolores Salinas Briseño, en reconocimiento 
póstumo. (AM 4) 
 
RECONOCEN A DON JOSÉ PÉREZ TREJO 
En el marco de la celebración del aniversario 383 del municipio de Cadereyta de Montes, donde el edil hizo 
entrega de preseas y reconocimientos a cadereytenses destacados, el contador público José Ciro Pérez Trejo, 
ex colaborador de esta casa editorial, fue distinguido con la presea “Alcaldía Mayor” en la categoría de 
persona destacada. (N 5) 
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CAPACITAN EN IGUALDAD DE GÉNERO 
La Secretaría Municipal de la Mujer Corregidora llevó a cabo, por segundo año consecutivo, el encuentro 
“Fuerza Mujer”, dirigido a servidoras públicas para el fortalecimiento de la transversalidad en la perspectiva 
de género. (DQ 5) 
 
CARPETAZO AL CASO DE LA “INFLUENCER”  
El secretario de la SSPMQ, Juan Luis Ferrusca, informó que el caso de las denuncias de la influencer Florencia 
Alducín, contra policías municipales por presunto uso indebido de la fuerza y lesiones, ha sido archivado. 
(PA 4) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO DENTRO DE LOS MÁS ALTOS EN VIOLENCIA VICARIA 
Cristina Gutiérrez, representante del Frente Nacional Contra la Violencia Vicaria, señaló que la entidad se 
encuentra dentro de los estados con niveles más altos de en la materia. (PA 5) 
 
AUMENTAN CASOS DE VIOLENCIA DE GÉNERO EN LA UAQ 
En sesión ordinaria del Consejo Universitario de la Universidad Autónoma de Querétaro, la Unidad de 
Atención a Víctimas de Violencia de Género informó que el número de denuncias incrementó, pues se 
presentaron 27 nuevas quejas. (PA 1 y 5) 
 
APRUEBA CONSEJO DE LA UAQ UN ACUERDO CÍVICO 
El Consejo Universitario de la UAQ aprobó un acuerdo con el que exhortará a alumnos, profesores y 
aspirantes a la rectoría a mantener "prácticas de conducta cívica y respeto" previo al periodo de elección del 
nuevo rector o rectora, que iniciará en septiembre. (P 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / MALA EDUCACIÓN 
Por Adán Olvera 
En qué están pensando, qué tipo de educación y valores tienen los adolescentes que los últimos días salieron 
sus armas de gotcha a dispararle balas de goma a las personas que circulaban por las calles de la aspiracional 
zona de Juriquilla, en Querétaro. Los mequetrefes menores de edad pertenecen a esa generación perdida que 
no tiene idea de lo que es ganarse la vida de manera digna y ser personas de bien, porque para ser joven y 
tener inquietudes e incluso hacer travesuras propias de la edad hay muchas otras cosas que los jóvenes en 
este país pueden hacer y de hecho hacen. Pero tomar el automóvil de papá o mamá para salir a las calles a 
causar un tremendo susto y mal rato a las personas es un hecho que no puede pasar desapercibido y sobre 
todo que las balas de hidrogel o goma son dolorosas y pueden causar lesiones menores a quien reciba un 
impacto de este tipo de armas de aire comprimido. Los padres responsables de los menores de edad que por 
esa condición son inimputables de delitos y faltas, solamente pagaron 1500 pesos y sus retoños pudieron 
irse a casa con la pena que hicieron pasar a sus padres y punto; la ley de justicia cívica no contempla una 
sanción ejemplar para los padres y tampoco para los “simpáticos” jóvenes. Lo grave del caso es que, ante el 
llamado de auxilio de las personas agredidas en Juriquilla, se activaron las alertas y la policía acudió ante el 
llamado de gente armada en la calle disparando “armas” a ciudadanos que caminaban por el lugar. 
Estaríamos en otra situación si la policía hubiera reaccionado con armas de fuego en contra de un grupo de 
idiotas que andaban por las calles divirtiéndose a costillas de sus padres, que seguramente desconocían las 
actividades de sus pequeños. DE REBOTE. Los policías que presuntamente agredieron a la “influencer” 
Florencia “N” y que hizo todo un escándalo en redes sociales, están como debe de ser reintegrados a su 
trabajo y en espera de no volver a lidiar con algún otro “influencer” o ebrio y quedar expuestos a estos 
escándalos de red social. (DQ) 
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ASTERISCOS 
NADA DEFINIDO. Mientras unos panistas ya buscan alianzas con otros colores, hay otros que rechazan 
cualquier coalición del PAN con otros partidos; en lugar de atajar los tirones de un lado y otro, la dirigente 
panista Leonor Mejía pide paciencia a sus miembros y militantes para que esperen hasta el 15 de enero del 
2024, fecha en la que se habrá de definir si la alianza Va por México, o alguna coalición, tendrá futuro en las 
elecciones locales. Hay varios impacientes que no quieren esperar tantos meses. CON MORENA. Ante la baja, 
casi nula, probabilidad de que el PRI en Querétaro se levante de la lona electoral, varios tricolores ya voltean 
a ver otras opciones. Como sucede en la política mexicana, donde las aspiraciones pueden más que los 
ideales (y ni se diga de las lealtades), algunos políticos buscan lugar en otros partidos para reorientar su 
carrera, aunque la dirigente del PRI, Abigaíl Arredondo, desestime la salida de priistas y diga que no hay 
desbandada. NO PARTICIPAR. El secretario de Desarrollo Social (sic), Marco Del Prete, hizo un llamado a la 
población a no participar en el evento Off Road, que se organizó con el uso de vehículos todoterreno en la 
reserva de la Biósfera de la Sierra Gorda de Querétaro. El evento, reprogramado para el 21, 22 y 23 de julio, 
no tiene autorización para realizarse; los organizadores, Nómadas Off Road, mantienen el evento como 
vigente y continúan cobrando inscripciones de 3 mil pesos por motociclista. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
LOS COLORES DEL ARCOÍRIS SE HACEN PRESENTE EN EL PODER LEGISLATIVO. Los diputados locales, 
nos cuentan, se llevaron una palomita a su trabajo de este jueves, por aprobar una iniciativa con las que se 
prohíben y sancionan las "terapias de conversión". La mayoría de los actores políticos lo aplaudieron. Tras 
este hecho, ayer por la noche, nos dicen, la sede del Poder Legislativo concluyó su día con otra palomita, al 
iluminar su edificio con los colores del arcoíris. Esta acción se dio en el marco de la conmemoración y 
respeto a la diversidad sexual, así como la promoción de los derechos de las personas LGTB. UN ACUERDO 
QUE CARECE DE ÉTICA DICE GUTIÉRREZ. Ayer la rectora de la UAQ, Teresa García, presentó un 
documento, al que llamó Acuerdo General de Conducta Cívica y Ética, previo a la elección en Rectoría, 
periodo 2004-2007. Con esto, parece que ya la rectora dio el banderazo a una elección que inicia en 
septiembre. El acuerdo exhorta a quienes son aspirantes a no realizar actos anticipados de campaña para no 
sacar ventaja de carácter electoral, entre otras cosas. La exdirectora de Filosofía, Blanca Gutiérrez, nos 
cuentan, dijo que este acuerdo carece de ética elemental, ya que no se puede ser juez y parte, debido a que lo 
firmaron casi todos los directores y muchos de ellos pretenden competir por la Rectoría. (EUQ 2) 
 
VAMOS JUNTOS / CUIDEMOS EL MEDIO AMBIENTE Y CUIDEMOS NUESTRO FUTURO 
Por Agustín Dorantes 
En fechas recientes hemos sufrido una grave ola de calor en la mayor parte del territorio nacional. Es 
innegable que el clima está cambiando, que los recursos naturales son limitados y que, por lo tanto, tenemos 
la obligación de cuidarlos, porque los estamos agotando y eso compromete nuestro bienestar y el de las 
generaciones futuras. (...) (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
ROBUSTECEN DELITO DE FEMINICIDIO EN CÓDIGO PENAL. Que, en la sesión del pleno del Congreso del 
estado, ayer también fue aprobada una iniciativa que reforma el artículo 126 BIS del “Código penal para el 
estado de Querétaro”, en relación con el delito de feminicidio, presentada por la diputada Laura Andrea 
Tovar Saavedra. La reforma robustecerá este tipo penal en la norma local, ya que permitirá acreditar la 
razón de género en los feminicidios en los que los cadáveres o restos de las víctimas no sean exhibidos, sino 
que, por el contrario, se intente ocultarlos o desaparecerlos, e incluso cuando se abandonen en lugares que 
no son necesariamente públicos. NO PUEDE RACIONARSE SERVICIO ELÉCTRICO: CANACINTRA. Que el 
presidente de la CANACINTRA, Esaú Magallanes, advirtió que el servicio eléctrico no puede ser racionado y 
llamó a la CFE a garantizar el abasto. “Se habla de 18 estados en la República, los mayormente 
industrializados, con apagones constantes. No puede racionarse el servicio eléctrico y la CFE debe estar 
preparada para la sobredemanda y priorizar el desarrollo de infraestructura, ante un presupuesto operativo 
de más de 400 mil millones de pesos que recibe, para garantizar el abasto de la energía eléctrica”. Reiteró lo 
que ha declarado en semanas anteriores de que no solo las colonias, sino también las empresas instaladas en 
los parques industriales están bajo estrés energético, pues los constantes apagones llegan a tener una 
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duración que va de los 30 minutos hasta las cinco horas, por lo que urgió a la CFE a generar soluciones, a 
través de un plan de acción que haga frente a la emergencia. Dijo que varias zonas de Querétaro han estado 
bajo el estrés energético y que empresas afiliadas a la cámara e instaladas en parques industriales como el 
Benito Juárez, El Marqués, el Bernardo Quintana, La Noria, Finsa y Advance Balvanera, en el municipio de 
Corregidora, “han reportado intermitencias eléctricas”. EXHORTAN A REALIZAR OPERATIVOS CARRUSEL 
EN CARRETERA 57. Que los diputados locales del PRI Graciela Juárez y Juan Guevara presentaron un 
exhorto a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) del gobierno federal para 
que la Guardia Nacional implemente operativos carrusel con el fin de disminuir los accidentes viales en la 
carretera 57. “Que se puedan implementar los operativos carrusel que anteriormente, cuando era la Policía 
Federal, lo hacían y que eso evitaba muchos accidentes; regularmente, quienes vemos una patrulla, pues, le 
bajamos la velocidad, ¿no?”. También están solicitando que las básculas para el transporte pesado ubicadas 
en los tramos San Juan del Río-Querétaro estén habilitadas permanentemente y que haya la señalización 
correspondiente en las obras de rehabilitación de este tramo. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / QUINTO ANIVERSARIO 
MAÑANA SE CUMPLE el quinto aniversario del triunfo del presidente Andrés Manuel López Obrador, a 
quien vemos en esta imagen del mitin celebrado bajo la lluvia el 9 de febrero de 2018 en nuestra Plaza de 
Armas, a las puertas de la Casa de la Corregidora cuando el entonces candidato de Morena ofrecía el cambio 
verdadero. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / SE RETIRA CLAUDIA DE LA CONTIENDA 
Por Juan Antonio del Agua 
Dos noticias, una buena y una mala. Primero la mala: Se baja CLAUDIA de la carrera presidencial. La buena: 
Se baja CLAUDIA RUIZ MASSIEU del PRI. Y es que sí, querido lector, la verdad es que la mayoría de los 16 
aspirantes de la alianza opositora formada por PAN, PRI y PRD son de relleno. Quizá se salvan XÓCHITL 
GÁLVEZ y SANTIAGO CREEL. ¿A poco no? Agua y PAN caliente no hacen buen vientre. (PA 1) 
 
TABLERO / QUINTO ANIVERSARIO DEL TRIUNFO DE AMLO 
Por Sergio A. Venegas Alarcón  
Tiene más de 20 estados y va por otros en las elecciones del 2024. Barrio Santiago, adefesio frente al 
histórico Acueducto de Querétaro. Resistencias ante proyecto eléctrico del gobierno estatal de Querétaro. El 
gobernador Mauricio Kuri no escucha el canto de las sirenas. Serenos morenos. A cinco años de su triunfo 
electoral, que celebrará este sábado en el Zócalo, Andrés Manuel López Obrador mantiene un alto nivel de 
popularidad, el mando de su sucesión y el avasallamiento en contra de los partidos de oposición, los órganos 
autónomos, las organizaciones civiles y hasta el Poder Judicial. Su movimiento de Regeneración Nacional ha 
ganado más de 20 gubernaturas y va por más. El control es casi total. Como no lo ha tenido ningún 
presidente en la historia moderna, incluidos Luis Echeverría, Carlos Salinas y Vicente Fox, a pesar de los 
graves errores en la conducción de este país ensangrentado por la delincuencia organizada y la polarización 
alimentada en las conferencias mañaneras. López Obrador es un fenómeno. Así puede entenderse que, de 
acuerdo con la última encuesta de Consulta Mitofsky, sólo en cuatro de las 32 entidades de la República los 
gobernadores lo superen en aprobación: Aguascalientes, Querétaro, Guanajuato y la Ciudad de México, en 
ese orden. Las tres primeras aún son de Acción Nacional, mientras la capital es de la llamada izquierda desde 
1997, cuando la ganó el PRD con Cuauhtémoc Cárdenas. Guanajuato, el estado más violento, es todo un caso 
porque el PAN podría perderlo después de gobernarlo sin pausa a partir de 1991 y no obstante la 
aprobación del gobernador Diego Sinhue Rodríguez Vallejo. Fuentes presumiblemente enteradas aseguran 
que un político de medio pelo, Francisco Ricardo Sheffield Padilla -actual procurador federal del consumidor 
y miembro de Morena- es el favorito para ganar los comicios del año próximo. Al Partido Acción Nacional 
solo le quedan cinco gubernaturas. Sus principales bastiones son los tres en donde los ejecutivos locales 
tienen mayor aceptación que el presidente. Aguascalientes se acaba de renovar, Guanajuato va en el paquete 
de los nueve del 2024 y Querétaro hasta el 2027. Sin embargo, ya hay morenistas que afilan cuchillos y (a 
pesar de su división interna) anticipan triunfos en algunos de los principales municipios de la entidad para el 
año próximo, sobre todo la capital y San Juan del Río. El triunfo o la derrota dependerán de varios factores, 
sobre todo de la selección de cartas para la competencia, de uno y otro lado. El PAN tiene aquí a la secretaria 
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de Gobierno, Lupita Murguía, al diputado federal, Felifer Macías y al secretario de Desarrollo Social, Agustín 
Dorantes. Buenos candidatos, pues. Morena tiene a Paloma Arce y Arturo Maximiliano. No sería lo mismo 
competir con ellos que con los impresentables, Mauricio Ruiz Olaes o Juan José Jiménez. Lo mismo puede 
decirse de San Juan del Río, donde el panista Roberto Cabrera Valencia buscará la reelección frente a Edgar 
Inzunza, Sharon López, Rosa María Ríos, Ricardo Badillo o, en un remoto caso, ante el ex titular de la UIF, 
Santiago Nieto Castillo que más bien iría al Senado. En esos ayuntamientos, como en El Marqués y 
Corregidora, Morena buscará la puerta de Querétaro, después de que en el 2021 le fue muy mal. El PAN tuvo 
un gran candidato al gobierno, Mauricio Kuri, que sacó 30 puntos de ventaja y -aunque no oiga el canto de las 
sirenas- ha sido mencionado como opción para la presidencia de la República. Ahora no estará en la boleta, 
pero sí el desempeño y la concreción de proyectos como el del Acueducto III y el de aumentar 50% el 
suministro eléctrico, además de la culminación de obras en proceso, destacadamente el Paseo 5 de Febrero. 
De estos temas se seguirá hablando y escribiendo mucho, pues ya solamente faltan 11 meses para las 
elecciones y mañana se celebra el quinto aniversario de la elección de López Obrador. Como dijo Ebrard, 
sonríe, todo va a estar bien. ¿O, cómo era? -BLANCAS Y NEGRAS- Barrio Santiago. Lo que no quiso o no 
pudo hacer el INAH lo consiguió el covid-19, la suspensión de obras en el complejo comercial, financiero y 
hotelero de la ciudad, ubicado frente a histórico Acueducto. La pandemia retrasó la construcción del 
megaproyecto en el que llegamos a ver más de dos mil trabajadores y hoy está suspendido. El tema se 
complicó más por la muerte de uno de los socios y las denuncias de fraude de algunos compradores que 
esperaban sus oficinas o locales desde el año pasado. “Haiga sido como haiga sido”, Barrio Santiago sigue en 
obra negra y es un elefante blanco tirado que afea el entorno de nuestro principal monumento: El Acueducto, 
sin que desgraciadamente se les vea fin a los trabajos, aunque ya anuncien una sucursal de la famosa 
taquería de La Gaoneras o la sucursal de un banco español. Muchas zonas de Querétaro han sufrido apagones 
porque el crecimiento de la zona metropolitana ha rebasado la capacidad de suministro, por lo que el 
gobernador Mauricio Kuri creó la Agencia de Energía y contrató para dirigirla al superintendente histórico 
de la CFE, Mauricio Caracheo. El proyecto, que involucra al sector privado, será anunciado el 6 de julio. Sin 
embargo, hay resistencias en instancias del gobierno federal por el precedente que se sentaría con un estado 
dirigiendo el tema energético que es federal y que, de realizarse, podría ser imitado y reclamado por otras 
entidades. -EL HISTORIETARIO- ¡Qué país! Era el grito de guerra y de paz de Ezequiel Martínez Ángeles, 
desaparecido hace 14 años, el reportero, columnista, abogado y maestro de historia de México y teoría del 
Estado en la UAQ, que condujo por más de cinco lustros el programa “A micrófono abierto” y fue jefe de 
información de los dos periódicos más antiguos de la ciudad. En su honor el Congreso del Estado instituyó el 
Premio Estatal de Periodismo “Ezequiel Martínez Ángeles”, desaparecido en la administración anterior. Este 
columnista tuvo el privilegio de la amistad con Cheque y de compartir, por años, trabajo conjunto en prensa 
y radio, viajes nacionales e internacionales, además –y eso fue lo mejor- intensas relaciones familiares. A su 
paso por el diarismo local, Ezequiel dejó magistrales columnas, denominadas “Transparencia” en su primera 
época y “El Urbanita”, ya con un estilo más acabado, en las que pugnó por un desarrollo equilibrado de las 
ciudades, que privilegiara a la persona por encima de los automotores. Ejerció la crítica a los planes 
gubernamentales y a las desviaciones de funcionarios, como fue el caso de uno de los procuradores de Rafael 
Camacho Guzmán, destituido después de reconocer en una entrevista con él que “todos somos corruptos”. 
No lo corro por corrupto, sino por pendejo, aclaró el entonces gobernador. Igualmente, desató la polémica al 
calificar al Congreso del Estado como un circo, por la falta de seriedad y capacidad de los diputados en el 
tratamiento de los asuntos legislativos. El líder de la Cámara le exigió retractarse, cosa que, por supuesto, no 
hizo. Tuvo un acendrado amor por Querétaro, ciudad en la que nació el 27 de noviembre de 1955 en la 
maternidad de la señora Blanco, cerca de San Antonio, pero vivió toda su infancia en la calle del Hidalgo, 
presumiéndose -contradictoriamente- como vecino del Barrio de Santa Ana y ciudadano del mundo, que 
pugnaba por la desaparición de las fronteras y las banderas. En sus clases de preparatoria desmitificaba la 
historia nacional y en especial el periodo de la Revolución Mexicana, que negaba, recordando cómo nuestros 
héroes se mataban los unos a los otros. “Cheque”, era amante de la buena mesa y de los buenos tintos, así 
como de los “Sol y sombra” que disfrutaba con sus amigos, a los que se prodigaba, cálido y total, cuando 
adquirían ese rango, reservado solamente para sus pares. Desconfiaba de los políticos y condenaba el 
crecimiento desordenado de la zona metropolitana y especialmente la salvaje invasión de la mancha urbana 
sobre las tierras agrícolas. Se mantuvo siempre como un lector empedernido de periódicos y de libros sobre 
la ciencia jurídica y el fenómeno de la comunicación. Su frase de batalla “¡Qué país” !, hacía el ritual. Una 
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especie de ábrete sésamo para dialogar con sus compañeros y amigos, con los que cotidianamente discutía de 
política y de medios en su mesa de un café del Portal Quemado, en la Plaza de Armas, en donde se convirtió 
en un cliente tan frecuente que ya era parte del paisaje. Fue un hombre incorruptible, de profundas 
convicciones y sin mayores ambiciones materiales. Murió a los 53 años, el 28 de junio de 2009, a unos días 
de las elecciones estatales, cuyo resultado le hubiera agradado ver, porque ganó José Calzada Rovirosa, 
colaborador suyo en la radio, aunque probablemente hubiera criticado su forma de gobernar sin colores y, 
sobre todo, la entrega al PAN. Muy minada su salud, acudía a transmitir su programa “A micrófono abierto”, 
cosa que hizo hasta unos días antes de ser internado en la clínica, heredando a sus hijos Betzabé, Oriana e 
Imanol el rico patrimonio de su honestidad, compromiso social y profesionalismo. Nunca buscó el halago ni 
las medallas, por eso resultaba paradójico que el congreso de los diputados, a los que tanto criticó, haya 
creado la presea al mérito periodístico que, muy merecidamente, llevaba su nombre y que, en los malos 
tiempos para el periodismo, desapareció. Nos han hecho mucha falta la amistad y el análisis de Ezequiel 
Martínez en estos tiempos de luces y sombras. ¡Qué país!”, diría él. -LA FRASE DE LA SEMANA- Descarte. 
No escucho el canto de las sirenas: Mauricio Kuri al reiterar su decisión de no aspirar a la candidatura 
presidencial por los partidos de la oposición a Morena. Bien hecho. - ¡JUGADA FINAL! – Vivillos. A quienes 
apuestan a que el ingeniero Fernando González Salinas terminará la obra del Paseo 5 de Febrero antes que 
los desarrolladores la construcción del Barrio Santiago, un ventajoso ¡Jaque Mate! (PA 1 y 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Ángel Rangel Nieves, titular de la Secretaría de Seguridad de San Juan del Río, será el responsable de la 
comunicación y la coordinación del operativo para la peregrinación a la Basílica, el próximo mes. Nos hacen 
ver la relevancia de este nombramiento que recae, por primera vez, en el mando policiaco del segundo 
municipio más importante del estado. Marcos Aguilar, de triste recuerdo para los ciudadanos de la capital 
del estado, ha deslizado entre sus cercanos que no le disgustaría ser integrado en la lista de candidatos a 
senador, lo que representaría que podría llegar a un escaño sin hacer campaña. Nos comentan que más de 
uno al interior del PAN queretano ya comenzó a operar para impedirle llegar a hacer negocios en la cámara 
alta del país. Teresa García blindó su sucesión y logró que el Consejo Universitario de la UAQ aprobará la 
firma de un "pacto de civilidad" de cara a la sucesión en la Rectoría de la casa de estudios, proceso que 
comenzará en septiembre. Nos comentan que hoy todas las baterías apuntan a las facultades de Ingeniería y 
Química. AMLO, la Guardia Nacional y el combate al crimen. Mientras el país arde con sucesos de 
criminalidad, este jueves se publicó un decreto en el Diario Oficial de la Federación para instaurar el 30 de 
junio como el Día Nacional de la Guardia Nacional. Así las cosas… (P) 
 
POR LO QUE NOS FALTA 
Por Andrés González 
La seguridad en Querétaro no es obra de la casualidad, sino de un esfuerzo sostenido entre los ciudadanos y 
las autoridades. Se ha invertido – y mucho – en capacitación, en profesionalización, en equipamiento e 
infraestructura, para hacer de Querétaro uno de los municipios más seguros del país. El trabajo es continuo 
y, al menos, a lo largo de los últimos 25 años. Este cuerpo de seguridad fue creado hace 25 años y ayer lo 
trajeron a colación. Celebra su primer cuarto de siglo funcionando, y funcionando bien. Por esta fausta 
celebración, el gobierno municipal realizará el Congreso Internacional denominado “25 años, sirviendo y 
protegiendo a Querétaro” como un reconocimiento a una corporación sólida, confiable y capacitada, 
integrada por elementos que todos los días salen a las calles de Querétaro a procurar el orden y la 
tranquilidad de las familias de la capital. Este Congreso tendrá lugar en el Auditorio del Centro Cívico – se 
celebra, pues, trabajando – con mesas de diálogo y conferencias a las que asisten especialistas de México, de 
China, Bélgica, Argentina y Colombia, tanto de los sectores público, social, académico y empresarial, en un 
abierto intercambio sobre sus experiencias en materia de seguridad. Estos especialistas hablarán del origen 
y los cambios más significativos de la función policial desde una perspectiva jurisdiccional como eje rector 
de la ley y la justicia; abordarán los más recientes adelantos en tecnologías de la información y la 
comunicación, aplicada a la seguridad pública, así como a la prevención social. Y esta tarea – la de seguridad 
– ha sido el eje central en los cinco años de la gestión de Luis Nava; de ahí las inversiones en infraestructura 
de primer nivel, tales como el C4 o el Centro de Capacitación Policial, reconocido por propios y extraños 
como uno de los más adelantados de todo el país. Además, este es el esfuerzo diario que aquí se realiza, en 
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donde es el propio ciudadano, con sus denuncias y avisos, los que le han dado este nivel de excelsitud. Y, aun 
así, los sobresaltos y los hechos delictivos no faltan. Qué remedio y más en una ciudad en expansivo 
crecimiento. El trabajo de superación está vigente día y noche. Y si a esto usted le agrega que la policía 
municipal es una de las policías mejor remuneradas del país, los resultados están a la vista de todos; son 
satisfactorios, pero pueden aún ser mejores. Y este trabajo – que es de todos – también se refleja en las altas 
calificaciones que a nivel nacional obtiene esta administración que encabeza Luis Nava. Todos estos detalles 
de lo alcanzado en materia de seguridad fueron dados a conocer a detalle en rueda de prensa por don Juan 
Luis Ferrusca, secretario de Seguridad Pública Municipal, precisamente por el 25 Aniversario de este 
cuerpo. Y es que los reclamos de seguridad por el ciudadano, por usted, por mí, por todos, los tenemos a flor 
de piel y forman parte medular de la apreciación sobre lo que es un buen gobierno, entre otros muchos otros 
aspectos, claro. En esa misma visión de buen gobierno, está basada la opinión pública, reflejada en una 
encuesta de opinión y que ayer destaca por el periódico El Economista, a nivel nacional. Bueno, pues en esta 
“fotografía” de momento – porque esos son las encuestas – fue apreciada por la medición que hace este mes 
Mitofsky, en la aprobación de los alcaldes de los principales municipios del país, para dar a conocer los 
promedios y el porcentaje de opinión alcanzado. En esta medición, esta casa encuestadora – una de las más 
serias en el país – le otorga al alcalde queretano el segundo lugar nacional, fíjese usted bien, nacional, con un 
altísimo 57.5% de aprobación y solo por debajo del alcalde del municipio de Tampico, Tamps. Con esto, le 
estoy dando a entender que la administración pública y sus resultados, son una tarea constante, sin importar 
si a la vista se tienen procesos electorales o no. En la función pública, hay que trabajar siempre y dar buenos 
resultados al ciudadano, en una forma invariable. Aquí se llevan ya cinco años de un trabajo de calidad al 
frente del gobierno municipal. (Códice Informativo) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
QUERÉTARO ROJO. Hay días que son así, complicados: un motociclista aplastado, un automovilista 
prensado, un valet trácala, madreado y lo increíble... robo de agua... ¡¡¡huachicol Ecológico!!! (N 1) 
 

PERIÓDICOS  
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